
Н Е помню, чтобы какой- 
либо форум, будь это пар
тийный или советский, на 
протяжении двух недель 
держал нас в постоянном 
напряжении и желании 
услышать все выступле
ния, реплики, сделанные 
депутатами, собрать для 
работы все номера «Извес
тий» с материалами Съез
да. Не помню, чтобы так 
горячо, заинтересованно 
события Съезда обсужда
лись в очередях за про
дуктами, по утрам среди 
пассажиров городского 
транспорта, рефлексирова- 
лись в дискуссиях дома. 
Уже эта реакция соотече
ственников на Съезд есть 
оценка значимости состо
явшегося события. На гла
зах происходит постепен-' 
ное уменьшение отчужде
ния государственной влас-
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НЕСКОЛЬКО СТРОК О СЪЕЗДЕ
ти от народа. Это вырази
лось не только в той заин
тересованности к событиям 
Съезда, а прежде всего 
в тех мероприятиях и до
кументах, которые дал и 
выработал Съезд.

Впервые произошло 
формирование высшего ор
гана государственной влас
ти — Съезда Советов и 
его рабочих органов — 
палат Верховного Совета, 
комитетов и комиссий из 
депутатов, большая часть 
которых была избрана са
мим народом.

Говорят, история пи
шется через сто лет. Де
путаты же решили спрес
совать время:' сами разо
браться в причинах ост

рых конфликтных событий, 
поднятых на Съезде, и оце
нить позиции действующих 
лиц. В этом смысле знаме
нательны слова одного из 
ленинградских депутатов 
во время телемоста с изби
рателями. В ответ на их 
заверения в неколебимости 
веры в т. Иванова депу
тат сказал, что вера — 
это хорошо, но знания 
сильнее.

Съезд стал школой для 
многих депутатов по ов
ладению политической и 
этической культурой.

Наверное, многие соглас
ны, что провозглашенный 
партией принцип гласно
сти стал реальностью. Это 
проявилось и в освещении 
Съезда, и в обсуждении 
поставленных вопросов, и 
в обнародовании статей 
бюджета. *

В  выступлениях неко
торых депутатов и изби

рателей по СМИ мы слы
шим неудовлетворенность 
тем, что Съезд не решил 
главных вопросов — воп
роса о власти и вопроса 
о собственности. Действи
тельно, эти проблемы рож
дены самой жизнью и от 
них не придется отмах
нуться.

Понятно нетерпение 
этих депутатов, но, с дру
гой стороны, такой вопрос, 
как создание механизма 
передачи социально-эконо
мической власти Советам, 
должен решаться не с на
скока.

С этой целью и создана 
комиссия по подготовке 
Конституции СССР.

13 дней работы Съезда 
вылились в обсуждение 
острых проблем нашего 
общества. В этом обсуж
дении проявились лучшие 
качества депутатского кор
пуса: ответственность за 
судьбу страны, решимость 
действовать, нежелание 
старыми подходами лечить 
раны. Выступления Старо
дубцева, Лихачева, Распу
тина, Белова, Лиханова, 
Червонописного, Емельяно
ва являются образчиками 
гражданственности.

Невозможно оценивать 
позиции делегатов вне со
бытий, происходящих в 
стране, за рубежом. Осо
бенно это относится к вы
ступлениям по экономиче
ским проблемам. В обще
стве, как й в партии, про
изошло значительное рас
слоение людей по доходам: 
образовался многотысяч
ный слой миллионеров.

(Окончание на 2-й стр.).

Навстречу форуму студентов

СОЗДАН ПРЕСС-ЦЕНТР
На заседании подготови

тельного комитета утвержде
ны положение о пресс-цент
ре и его состав. Определены 
главные задачи пресс-центра, 
среди которых:

информирование студен
чества страны, широкой об
щественности о деятельно
сти подготовительного коми
тета; издание «Информа
ционного вестника» подгото
вительного комитета; про
ведение пресс-конференций, 
брифингов, других пропаган
дистских акций; изучение 
мнения студентов по ключе
вым проблемам, выносимым 
на обсуждение форума; 
информационных м а т е 
р и а л о в  о 'подготов
ке к форуму, проблемах сту
денчества; участие в раз
работке и реализации офи
циальной атрибутики форума.

Руководителем пресс цент
ра утвержден редактор жур
нала «Студенческий мери
диан» Ю. Ростовцев, ответ
ственными секретарями — ин
структор ЦК ВЛКСМ В. Кис- 
мерешкин, литературный сот
рудник журнала «Студенче
ский меридиан» О. Чистенко- 
ва.

В планах работы пресс- 
центра — выпуск «Информа
ционных вестников» подгото
вительного комитета (на ба

зе многотиражных газет ву
зов), его рассылка во все ву
зы, местные молодежные из
дания. Планируется издать 
три пробных номера студен
ческой газеты «Форум».

Запланированы «прямые ли
нии», радио- и телемосты со 
студентами разных городов 
страны, а также из-за рубе
жа. На Центральном телеви
дении будет проведена серия 
встреч студенчества с народ
ными депутатами СССР, чле
нами ЦК КПСС, видными уче
ными и общественными дея
телями. Свое мнение о том, 
с кем бы вы хотели встре
титься на телеэкранах, мож
но высказать в письмах.

Пресс-центр приглашает 
принять участие в освещении 
подготовки форума журнали
стов (профессионалов и лю
бителей), студенческий актив, 
работающий в многотираж
ных газетах. Информацию, 
заметки, публицистику на
правляйте в пресс-центр. 
Лучшие работы мы обязатель
но опубликуем и отметим.

Адрес пресс-центра: 103982, 
Москва, ул. Хмельницкого, 
3/13, ЦК ВЛКСМ, студенче
ский «Форум», пресс-центр 
(тел. 206-87-24), или 126015, 
Москва, ул. Новодмитриев- 
ская, 5а, «Студенческий ме
ридиан», «Студенческий фо
рум»,

Реплика В студенческом КБ

Деньги
на

ветер?
Такое уж наше время, 

что ежесекундно взываем 
мы к здравому смыслу: 
дескать, товарищи, вду
майтесь в то, что сделать 
собираетесь, отмерьте семг 
раз... Но воззвания оста
ются воззваниями, а здра
вый смысл и дело подчас 
не только не сочетаются 
вполне, но и входят в яв
ное противоречие.

Вот и конкретный при
мер. Все, кому приходится 
питаться в студенческом 
буфете корпуса «Г», на
верняка обращали внима
ние на атрибуты строи
тельных работ. Парни- 
строители обшивают ДСП 
стены обеденного зала. Не
сколько раз за обедом я 
наблюдал их работу, пы
таясь понять, какая в ней 
необходимость? С этим во
просом я обратился к про
ректору по А Х Ч  JI. П. За- 
блоцкому и получил от
вет, повергший меня в не 
доумение: «Делаем красо
ту!»

Пока же до красоты, 
призванной скрасить наш 
обеденный отдых за сто
лом, еще далеко. И я поз
волю себе высказать не
сколько соображений по 
поводу косметического ре
монта в буфете. Мало то
го, что в его итоге умень
шится кубатура зала (так 
как фанера крепится на 
некотором расстоянии от 
непосредственно стены), 
мало того, что образовав
шееся полое пространство 
станет аккумулятором пы
ли, но и интерьер, укрась 
его хоть дерматином, 
хоть сукном, с чистой со
вестью можно будет отне
сти к разряду пошлой кра
соты. Ведь всем известно, 
как технически плохо обо
рудованы и кухня, и раз
дача. Из-за этого множе
ство проблем. И не разум
нее ли было бы 7,5 ты
сячи рублей, выделенных 
без ведома главного бух
галтера строительному ко
оперативу на отделку зала, 
употребить на разрешение 
более животрепещущих 
проблем, связанных с ор
ганизацией того же пита
ния?

Интересно, конечно, ска
зал председатель профко
ма А. И. Мельников, что- 
де мы стремимся к демо
кратичности, и коли сту
денты захотели переде
лать зал, то, стало быть, 
так тому и быть. Но, то
варищи/ давайте к заман
чивой идее относиться не 
с юношеской экзальта
цией, а со здравым смыс
лом, как того требуют реа
лии жизни.

С. ТАРАСОВ, 
научный сотрудник 

кафедры МиТОМД.

15 мая С КВ  «Союз» на
шего института отпраздно
вал свое десятилетие. 17 
мая в нашей газете появи
лась публикация начальни
ка бюро Жаниы Констан
тиновны- В а с и л ь е в  о и 
«Проблема крупным пла
ном». Опубликован отклик 
на эту критическую замет- 
ку доцента кафедры фило
софии Г. Н. Романюк. Од
нако деканы и заведую
щие кафедрами не спешат 
зключиться в разговор, 
чтобы обсудить вопросы 
научно - исследовательской

«С0ЮЗУ»-Ю ЛЕТ
работы студентов и рас
ставить точки над «и». А 
славное — наметить стра-

негде больше приобретать. 
Поэтому те, кто вступил 
на стезю «союзников»,

тегические и тактические очень выигрывают и во
пути развития С КВ  на 
культетах.

время учебы, и в дальней
шей творческой деятельно-

творчеством, его рассказы 
публиковались в газе'те.

На снимке слева 
— Леонид Исакович 
Фрейдман, старший науч
ный сотрудник, который 
сгоял у истоков развития 
студенческого конструктор
ского бюро, мно/ое сделал 
для его становления.

Но вернемся к микро
юбилею «Союза».

В  тот вечер наш фото
корреспондент запечатлел 
фрагменты встречи вы
пускников. На верхнем
снимке справа вы видите 
Юрия Борисовича Зархи- 
на, ст. научного сотрудни
ка СКВ, и его воспитан
ника инженера К Б  радио
технического завода Алек
сандра Сафонова. В  «Сою
зе» Саша занимался более 
трех лет. Как видите, это 
принесло свои плоды — 
он стал ишкенером-исследо- 
вателем.

Оставляет след в душе 
«Союз», конечно, у каждо
го участника-студента. И 
не только в душе: навыки 
научно - исследовательской 
работы им практически

сти. В  былые годы, как 
известно уже нашим чита
телям, студенты в С КВ  
получали от 0,25 до 0,5 
ставки лаборанта. Сейчас 
бюро перешло на хозрас
чет. В  будущем мы рас
скажем об этом переходе 
в нашей газете подробнее.

Единение, братские чув
ства, единомыслие — то 
богатство, которое невоз
можно оценить. Валерий 
Михайлович Пеньков, вы
пускник С КВ  1981 года, 
— сотрудник кафедры 
РТУ  СВЧ, ученый секре
тарь президиума НИРС. 
Он известен читателям как 
автор проблемных публи
каций о научно-исследова
тельской работе студентов. 
Но не только. Валерий 
увлекается литературным

Самые яркие воспоми
нания из жизни студентов 
— не лекции, и даже не 
экзамены. А  именно не
формальное общение, ска
жем, в театре, на лоне при
роды. Члены «Союза» хо
дили на «Столбы», снят 
фильм, были вечера, дис
путы, КВНы... Обо всем 
этом и шла речь на встре
че, которая закончилась 
«семейным» чаепитием 
(снимок в центре).

Редакция от имени ру
ководства института и всех 
читателей сердечно поз
дравляет С КВ  «Союз» с 
десятилетием.

Желаем всем его быв
шим, настоящим и буду
щим участникам всяческих 
успехов!

Л. АНТОНОВА.
Фото В. Голубцова.
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Начало на 1-й стр.).
Поэтому разговор о ле

гализации частной собст
венности велся в интере
сах именно этих слоев. Ду
маю, что все мыслящие в 
стране не желают мирить
ся с существующим поло
жением —- отчужденной 
от трудящихся государст
венной собственностью. Но, 
на наш взгляд, для того, 
чтобы раскрыть потенци
ал социалистического 
строя, избежать серьез
ных социальных катаклиз
мов, необходимо говорить 
о плюрализме форм вла
дения общенародной соб
ственностью. Тем более 
что история социалистиче- 
ческих стран имеет до
стойный пример в лице 
ГДР.

Всегда приятно слу
шать конструктивные вы
ступления. Конструктив
ным было и выступление 
экономиста Шмелева. Но 
вдумаемся, какими метода
ми известный специалист 
предлагает бороться с де
фицитом бюджета?

Среди этих средств есть 
такие, с которыми ни рас
судок, ни душа не хотят 
мириться: расширение ал- 
которговлн и взятие кре
дитов. Куда толкает име
нитый экономист наш на
род? К  деградации и эко
номической кабале. Это 
ему хорошо известно. Это 
и дает повод задуматься 
о политическом лице неко
торых депутатов.

Для нас естественным 
кажется естественное раз
деление в начале работы 
Съезда депутатов на груп
пы по решению проблем
ных вопросов: аграрники, 
экологи. Но вызывает тре
вогу стремление создать 
фракцию радикальных де
мократов. Мы сторонники 
демократического стиля ра
боты Съезда (поэтому ряд 
процедур по ведению Съез
да и нас не устраивает), 
но когда принцип демокра
тизма становится прикры
тием к недемократическо
му поведению, это, безу
словно, настораживает в 
чистоплотности помыслов.

Поистине Съезд стал 
той каплей, четко оформ
ленной в своих временных 
границах, в которой отра
зилась атмосфера всей 
страны в столкновении 
противоречий между «но
вым мышлением» и кон
сервативным (требованием 
некоторых депутатов пре
кратить трансляцию Съез
да), государственного и 
удельного подходов к по
становке проблем, интере
сов большинства трудя
щихся и ’ отдельных со
циальных групп (не 
трогать кооператоров в 
торговле), «принципиаль
ных демократов» и демо- 
кратов-реалистов.

Съезд обнажил эти про
тиворечия, а это есть , за
лог движения вперед.

И еще на одном момен
те нам хотелось бы оста
новиться: в который раз 
проявилась глубокая
скромность русского наци
онального характера:
Именно Р С Ф С Р  понесла 
тяжелые потери в соци
ально - экономи ч е с к о м, 
культурном, духовном по
ложении от сталинско- 
брежневской системы 
правления.

Но, видя остроту отно
шений между представи
телями республик, депу
таты Р С Ф С Р  «не тянули 
на себя одеяло», а, нао
борот, проявляли образцы 
жертвенности для регули
рования отношений.

3. МОСУНОВА, 
старший инженер.

ОТЧЁТ О КОМАНДИРОВКЕ
Высшее техническое учи

лище «Ангел Кынчев» в г. Ру- 
се (НРБ) основано в 1954 
году. Сейчас вуз — крупный 
учебный и научно - исследо
вательский центр, в котором 
обучаются свыше 4500 сту
дентов по 14 специальнос
тям на четырех факультетах.

За время обучения студен
ты всех специальностей мо
гут получить дополнительную 
специальность: «Инженерная 
эргономика и промышленное 
проектирование».

В ВТУ организовано ин
тенсивное изучение иностран
ных языков в отдельном се
местре на четвертом курсе 
1636 часов еженедельно. Ра
нее язык изучали три семе
стра по два часа в неделю 
еженедельно. Те, кто имеет 
отличные оценки по языку, 
могут продолжить изучение 
языка факультативно (обьем 
300 часов) для получения 
квалификации «переводчик» 
в соответствующей области.

Подготовку специалистов 
ведут 127 профессоров и до
центов и 189 кандидатов 
и докторов наук. Всего пре
подавателей 550.

Кроме основных факульте
тов. имеются также: факуль
тет повышения квалификации: 
факультет иностранных сту
дентов (в ВТУ учатся пред
ставители 30 стран); факуль
тет общественных профессий; 
чеканат по международному 
сотрудничеству: общефунгци- 
ональный деканат: центр по 
математике с учебным вычи-. 
слительным центром (имеет 
статус факультета).

Организовано подготови
тельное отделение с восьми
месячным сроком обучения 
для рабочей и сельской мо- 
молодежи.

ОРГАНИЗАЦИЯ
УЧЕБНО-

ВОСПИТАТЕЛЬНОГО
ПРОЦЕССА

По решению Академическо
го совета от 13.03.89 г. в 
ВТУ проведена дискуссия об 
организации по-новому учеб
ного процесса в 1989—90 уче
бном году. Отрабатывается 
система активного овладения 
специальностью. Она основа
на прежде всего на исполь
зовании активных форм обу
чения (семинары, лаборатор
ные работы и практические 
занятия) и организации са
мостоятельной работы студен
тов. Предполагается умень
шить еженедельные аудитор
ные занятия и увеличить время 
на самостоятельную работу. 
Особое значение придается 
развитию творческих способ
ностей студентов, изменению 
отношений между студента
ми и преподавателями, учету 
мнения студентов по органи
зации учебно - воспитатель
ного процесса по дисциплине.

Обучение в ВТУ «А. Кын
чев» разбито на три ступени. 
Первая ступень обьединяет 
первые и вторые курсы, вто
рая — третий и четвертый, 
третья — включает только 
пятый курс. На первой сту
пени ведется общеинженер
ная подготовка (единый план 
для группы родственных спе
циальностей), на второй — 
подготовка по специальности 
и на третьей — по специа
лизации с учетом характера 
конкретной работы по месту 
распределения. Предлагается 
перейти на 28 часов недель
ных занятий для первой сту
пени, до 24 часов — на 
второй ступени. Лекция чи
тается без перерыва в тече
ние 70 минут. Обсуждается 
возможность перехода на 
распределение учебного года 
на три семестра продолжи
тельностью 10— 11 недель. 
Текущий контроль и экзаме
ны организуются так, чтобы 
они стимулировали творчес
кие способности студента 
(решение задач и разработка 
проблемных вопросов с ис
пользованием учебной и спра
вочной литературы без эк
заменационных вопросов и 
билетов).

График учебного процесса 
включает: работу в сельско
хозяйственных бригадах (ра

ботают студенты всех курсов 
в течение месяца); 
дополнительную экзамена

ционную летнюю сессию для 
студентов, имеющих акаде
мические задолженности 
(продолжительностью две

НА ПУТИ

студенческими конструктор
скими и технологическими 
бюро. Имеется идейно - по
литический клуб «Марксист- 
ленинец». Функционирует 
студенческий клуб эстетичес
кого воспитания с секциями 
танцев, театра, политической 
песни, со студией «Пантоми
ма». Есть литературный клуб, 
шахматный клуб, джаз-клуб,

По направлениям НИР соз
даны научные советы. Сове
щания с руководителями 
объединенных научных на
правлений периодически про
водятся руководством НИСа, 

Широко представлено в 
ВТУ «А. Кынчев» научное 
приборостроение. Эти работы 
проводятся в отраслевой 
НИЛ по вычислительной тех-

К МЕЖ ДУНАРОДНОМУ  
СОТРУДНИЧЕСТВУ

недели); клуб болгаро-советской друж-

нике_ и СКБ по научному 
приборостроению. Раз в два 
года проводятся научно-тех- 
ничесие конференции. В 1988 
году проведена научная сес-

ности, зам. ректора по кад
рам научного потенциала, по 
повышению квалификации 
инженерных кадров и меж
дународному сотрудничеству, 
зам. ректора по работе с фи
лиалами института, зам. рек
тора по экономическим воп
росам, директор по админи
стративно - хозяйственной 
деятельности.

Имеется ректорский совет 
— для решения хозяйствен
ных вопросов. Функциониру
ет академический совет — 
аналог нашего ученого сове
та. Есть объединенный науч
ный совет для рассмотрения 
вопросов по ученым звани
ям.

ВЫВОДЫ и  
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

По результатам поездкиработу в летней бригаде бы, студенческий физкультур- сия «Новые материалы и 
(продолжительность четыре ный клуб «Академик», сту- технологии в машинострое- заключен договор о дружбе
недели); денческий клуб «Здоровье», нии». Периодически по ре- и сотрудничестве между ВТУ

На факультете обществен- зультатам конференций изда- «А. Кынчев» и КрПИ. Целе-
ных профессий для всех спе- ются научные труды по не- сообразно перенять опыт
циальностей читается дис- скольким сериям. ВТУ «А. Кынчев» по следую-
циплина «История техники». Для издания рекламных ма- щим вопросам: использова-
Этот курс носит междисцип- териалов создан рекламный ние трехступенчатой систе-
линарный характер и играет отдел. мы подготовки инженерных

излагаются роль связующего звена меж- Коллектив ВТУ «А. Кынчев» кадров: постановка на пер-
о ВТУ «А. ду общетехническими, специ- — постоянный участник меж- вом курсе в течение первой

каникулы (продолжитель
ность 4,5 недели) с 3 ав
густа; различные практики, 
многое другое.

Всем первокурсникам вру
чается «Справочник студен
та», в котором 
общие сведения 
Кынчев», рассказывается о 
руководящих органах институ
та на уровне ректората и де
каната. Приводятся сведения о 
правах и обязанностях сту
дента, требования по поведе
нию, по посещению учебных 
занятий, по подготовке к 
занятиям и экзаменационным 
сессиям, по работе в летних 
и осенних бригадах,о порядке 
перевода на другую специ
альность или в другой вуз, 
порядке распредел е н и я, 
дисциплинарных наказаниях,
Указываются размеры сти
пендии, порядок поселения в 
общежитие, В конце приво
дится график учебного про
цесса, принятый в институте.
Студенты с третьих-четвертых 
курсов, имеющие высокий 
уровень подготовки, включа
ются в научно - исследова
тельские и проектно - конст
рукторские коллективы. в 
студенческое конструкторское
и технологическое бюро, пе- альными и общественно - по- дународных выставок и яр- недели курса «Введение в
реводятся на индивидуальные литическими дисциплинами, марок. На 44-й международ- математику»; обучение сту-
учебные планы. Таким сту- «История техники» рассматри- ной осенней технической яр- дентов дневной и безотрыв-
дентам разрешается посещать вает общие закономерности и марке в Пловдиве, например, ной форм- в рамках одного
занятия с различными груп- тенденции развития техники, были представлены разработ-
пами и потоками. использование богатого исто- ки отраслевой НИЛ по редук-

Особое значение придается рического наследства в этой торостроению и другие,
материальному стимулирова- области. Система обучения
нию качественной учебы. по этой дисциплине разно-

Студенты, проявившие осо- образна и включает НИРС, 
бые дарования, получают дипломное проектирование, 
специальные стипендии (от изобретательскую деятель- 
130 до 15U левов). Самые ность и др.

МЕЖДУНАРОДНОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО

В'ГУ «А. Кынчев» поддер-

факультета; включение в гра
фик учебного процесса до
полнительных экзаменацион
ных сессий для студентов, 
имеющих академические за
долженности; изучение ино
странного языка в течение

живает творческие контакты специально выделенного се- 
со многими зарубежными ву- местра и подготовка перевод-

высокие — Димитровская и Библиотека располагает зами социалистических и ка- чиков по научно - техничес-
Аенинская стипендии (до фондом около 250 тыс. книг, питалистических стран, что кой тематике; введение фа-
150 левов). Книгообмен осуществляется дает ему возможность деталь- культативной дисциплины

Ректорат ВТУ «Ангел Кын- со 120 библиотеками как но представить уровень ми- «История техники»; издание 
чев» может устанавливать внутри страны, так и за ру- ровой подготовки инженерных для первокурсников «Спра- 
дополнительные единовремен- бежом. кадров и использовать эти вочника студента»; организа-
ные выплаты студентам-от- Решаются вопросы студен- связи для совместных работ Ция общефункционального
личникам, показавшим вы- ческого самоуправления. На 
сокие результаты в учебной, сельхозработах руководство 
научно - исследовательской и осуществляет комсомол., Пре- 
общественно - политической подаватели не направляются 
деятельности (до 90 левов), на сельхозработы.

Посещение занятий обяза- ОРГАНИЗАЦИЯ НИР 
тельно. Студент за учебный Научная работа ВТУ «А. 
год может отсутствовать по Кынчев» ведется в 
уважительной причине с раз- 13 объединенных

в области повышения качест- факультета; организация ра- 
ва подготовки специалистов боты учебно - производствен- 
и проведения совместных ного завода; издание реклам- 
НИР. ных сборников по НИР для

В настоящее время заклю- руководителей предприятий и 
чено более 10 договоров о организаций; периодическое 
дружбе и сотрудничестве с проведение научно - техниче- 

рамках зарубежными вузами (в том ских конференций профес- 
научных числе с Мосстанкином). сорско - преподавательского

решения деканата не более направлений. Имеется науч- В апреле 1989 г., напри- состава.
25 дней. ный центр «Вакуумные техно- мер, в вузе выступал про- В плане совместных меро-

Отчисленные за неуспевае- логии и оборудование», на- фессор Лондонского универ- приятий на 1989—90 гг. по 
мость студенты и желающие учно - исследовательский ин- ситега, который прочел лек- реализации договора о друж- 
через год продолжить учебу ститут по экологическим про- цию на тему «Подготовка бе и сотрудничеству целесо- 
зачисляются на общефункци- блемам двигателей внутренне- менеджеров в Англии». Ор- образно включить следующие 
ональный факультет. Дека- го сгорания, функционируют ганизуются и международ- пункты: формирование сов- 
нат этого факультета распре- ТРИ проблемных и 10 отра- ные студенческие строитель- местных авторских коллекти- 
деляет этих студентов на елевых научно-исследователь- ные отряды на основе без- вов и подготовка к изданию 
различные работы (в том ских лабораторий. l валютного обмена. Создают- учебных пособий по вопро-
числе строительство новых Обьем НИР по НИСу — ся совместные студенческие сам САПР на базе персональ- 
обьектов и капремонт) как в 3 млн. 700 тыс. левов. Фун- научные коллективы (напри- ных компьютеров в области 
институте, так и на предпри- даментальные исследования мер, с Братиславским выс- машиностроения и микропро- 
ятиях. При этом студенты составляют 1/3 обьема всех шим училищем). Развивается рессорной техники, перспек- 
обязаны посещать вечерние Н|/1Р и финансируются по сотрудничество между ком- тивных высокоэффективных 
занятиия и консультации, ко- госбюджету. НИС имеет свою сомольскими организациями технологий в машинострое- 
торые организуются для них бухгалтерию, накладные рас- зарубежных вузов (например. НИИ' роботизации машино- 
по соответствующим дисцип- ходы по хоздоговорным те- с Киевским автодорожным строительного производства; 
линам. Лица,' не оформлен- мам составляют 40%. 
ные на общефункциональный Производственная деятель- 
факультет, в ВТУ «А. Кын- ность организована на базе 
чев» не восстанавливаются, учебно - производственного

институтом).
СИСТЕМА 

УПРАВЛЕНИЯ ВУЗОМ 
НА УРОВНЕ РЕКТОРАТА
Ректорат возглавляет про

фессор, к. т. н. Атанас Леш-

Факультет общественных завода, имеющего площадь 
профессий координирует все свыше 3000 кв. м. и обору- 
организации, которые зани- дования на 2,5 млн. левов.
маются идейно - политичес- Помимо 130 высококвалифи- ков Митков. В состав рек- 
ким и нравственно - эстети- цированных ИТР и рабочих тората входят: ректор, зам. 
ческим воспитанием студен- на заводе постоянно работа- ректора, по учебной работе, 
тов. Работают различные ют 40 студентов общефунк- зам. ректора по воспитатель- 
клубы. Важную роль играет ционального факультета. 50% ной работе, зам. ректора по 
клуб научно - технического прибыли завод передает ву- научно - исследовательской лесный с группой болгарских 
творчества молодежи с 22 зу. и производственной деятель- ученых.   „

изучение опыта организации 
и стимулирования научно-тех
нического творчества молоде
жи в вузе: пропаганда науч
но - технических достижений 
вуза-партнера среди пред
приятий и организаций реги
она, оказание маркентинго- 
вых услуг и другие.

С. ПОДАЕСНЫЙ, 
проректор по УР.

НА СНИМКЕ: С. А. Под-
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РЕЙД В ОБЩЕЖИТИЕ
понимаете, не набегаешься. 
А дадут напор чуть посиль
нее — течет изо всех ще
лей. И лужи в вестибюле. 
Форменное мучение.
Заверение, полученное мной 

от директора Студгородка 
Л. Г. Ткаченко: ремонт в
блоке ТЭФ закончен, в бло-

Ими-то и славится шестое 
общежитие на весь Студен
ческий. Зачинателями и не
пременными их участниками 
выступают трое отчисленных 
студентов — Муслинов, Ер- 
лыков, Голованов, кото
рым удается держать в стра
хе-и покорности все населе-

администрация бессильна пе
ред разгулом анархии в об
щежитиях. Этому потворст
вует и странная созерцатель
ная позиция правоохрани
тельных органов, на чьей со
вести, по-моему, рецидивы 
злостного хулиганства выше
упомянутых головорезов из

ПО ТУ СТОРОНУ
ке АТФ — на стадии за
вершения. Максимальный 
срок окончания ремонта — 
конец июня этого года. За
держки в работе происходи
ли по причине отсутствия 
нужных материалов, которые 
институт должен поставлять 
кооперативу, проводящему 
ремонт.

Да, действительно, «очень 
помыться хочется» — вспом
нилась мне фраза, которой за
кончился концерт, завершив
ший проведение дней АТФ в 
институте. Весь ее непри
глядный смысл открылся мне 
только здесь, в недрах «шес
терки».

Да мало ли чего хочется 
молодому человеку: плюс к 
«помыться» еще то. другое, 
пятое, десятое. Вот, напри
мер, хотели жильцы из бу
фета сделать кафе или бар. 
Загорелись, начали обновлять 
интерьер. Но тут начальст
венная рука потушила фи
тилек азарта. Ныне 
буфет — лишенная уюта 
забегаловка с традиционно 
скудным ассортиментом. Эпо
пея с организацией спортза
ла в подвале общежития за
кончилась еще быстрее. Ис
сяк энтузиазм — и начатое 
дело осталось незавершен
ным.

А досуг? Как быть с ним? 
Чем себя занять? Надо от
дать должное нынешней мо
лодежи в лице жильцов об
щежития № 6: в большинст
ве своем они не ищут ин
теллектуальных развлечений. 
Пьянки и как результат — 
потасовки и жестокие драки.

ТУРНИКЕТА
ние «шестерки». Не спаса
ет положения и постоянно 
аккредитованный в общежи
тии милиционер 3. Г. Рама
занов.

На совещании администра
тивных и хозяйственных ра
ботников института по проб
лемам поддерживания по
рядка в общежитиях акцен
тировалось внимание на том, 
что множество неприятнос
тей связано с подчас долго
временным проживанием не
легальных жильцов, с не
возможностью установить 
жесткую пропускную систе
му. Во-первых, потому, что 
на маленькую ставку вахтера 
трудно подыскать кадр, а во- 
вторых — вряд ли даже бро
нированные двери и зареше
ченные до третьего этажа окна 
смогут избавить жильцов от 
заполНочных визитеров. Толь
ко в шестом общежитии жи
вут не дуя в ус 10 отчис
ленных студентов. Дирекция 
Студгородка устранена от 
контроля за расселением и 
с о с т а в о м  проживающих. 
Этим по идее должны за
ниматься студсоветы совмест
но с деканатами, а куриро
вать их работу необходимо 
профкому студентов и коми
тету комсомола. Но их заин
тересованности хватает толь
ко на процедуру заселения, 
а от решения возникающих 
впоследствии проблем они 
предпочитают самоустранить
ся. По мнению А. Г. Тка
ченко, на сегодняшний день

«шестерки». Заведению уго
ловного дела на них (хоть 
сегодня, хоть сейчас) пре
пятствует тот факт, что ни
кто из потерпевших и даже 
серьезно пострадавших не 
находит в себе смелости на
писать заявление в РОВД. 
Страх. Страх вполне легаль
но обосновался на всех де
вяти этажах общежития. И 
это длится уже более полу
тора лет. Кто же и когда 
защитит униженных, но му
чимых страхом перед кара
ющей за «доносы» десницей 
обидчиков?

— Лифт не работает, — 
упредила я коменданта. — 
Знакомая ситуация.

— Не помню того време
ни, когда бы он работал. А 
ставка лифтера непонятно 
куда делась. У нас же в 
общежитии бригадный под
ряд. Группа ребят взялась 
выполнять работы по обслу
живанию здания, поэтому 
каждая ставка на счету.

Справка, полученная мной 
в дирекции Студгородка: 
беспокойство на счет став
ки лифтера напрасное. Лифт 
в принципе готов к эксплуа
тации. Но отсутствие усили
теля, с помощью которого 
осуществлялась бы селектор
ная связь с центральной лиф- 
терной в общежитии № 7, 
задерживает ввод лифта в 
эксплуатацию. Что же каса
ется бригадного подряда в 
шестом общежитии, то ме
сячный опыт работы бригады

хоть и беспрецедентен, но 
пока не настолько результа
тивен, чтобы стать объектом 
серьезных исследов ами й .  
Время покажет.

Бригадный подряд — вея
ние сегодняшнего дня. Умело 
организованный — дело не
плохое. Не скажу, что вы
годное. Это внутри институт
ского хозяйственного механи
зма практически невозможно. 
Таковы объективные условия 
существования. Но за одну 
инициативу — спасибо! А то 
мы как-то привыкли относить
ся к молодежи совсем как к 
инфантильной и пассивной в 
плане социальной значимости 
части общества. Если бы у 
меня как автора была боль
шая цель, я бы, пожалуй, 
порассуждала теперь о причи
нах инфантильности и пас
сивности. Но я не буду от
ступать от темы.

Не так давно я была еще 
совершенно убеждена, что, 
создай студентам приличные 
условия жизни, они превра
тятся в более или менее ра
чительных хозяев. Сначала 
создай условия, а потом 
требуй. Но с каждым днем 
все больше утверждаюсь во 
мнении, что дикие (как ни 
зловещ этот эпитет) нравы 
энного процента студентов — 
это отнюдь не результат 
неустроенного быта. Напро
тив, их неустроенный быт,, 
жизнь, уподобленная пирше
ству в чумное время, — к 
сожалению, всего лишь пря
мое следствие дикости нра
вов, невысокого интеллекта, 
отсутствия культуры обще
жития и подчас культуры во
обще.

Наверное, это наше вре
мя, время развенчания иде
алов, открыло такой социаль
ный тип, не прогрессирую
щий в своем развитии. Разу
меется, давая столь негатив
ные характеристики, я гово
рю не о всем студенчестве, 
а о нелучшей его части. Но 
часть эта многочисленна. И 
это чрезвычайно удручает.

О. МЯГКОВА.

СТУДЕНЧЕСКОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ
С У Б Ъ Е К Т И В Н Ы Е  П Р Е Д П О С Ы Л К И  

С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Я  У Ч Е Б Н О Г О  П Р О Ц Е С С А ,

ИЛИ ДОВОЛЬНО СОЗЕРЦАТЕЛЬНОСТИ 
И УПРОЩЕНЧЕСТВА

ОБЩЕЖИТИЕ № 6, если 
смотреть на него издали, за
манчиво высится на самом 
краю косогора. Но кажется 
оно этаким каменным изго
ем не только потому, что 
удалено от жилого комплек
са Студгородка, но еще и по 
той причине, что надежно 
отгорожено от внешнего ми
ра: с одной стороны это ов
раг, с другой — стройка, с 
третьей — впечатляющая 
свалка. И попасть в обще
житие можно одним путем, 
одной проторенной дорогой 
— мимо стройки, свалки — 
по деревянному настилу.

А вот в конце настила так 
и хочется увидеть ветошь 
для вытирания обуви — до
рога приведет вас на чистень
кий дворик площадью пару 
десятков квадратных метров. 
Тополя создают зеленый фон, 
миниатюрный газон у крыль
ца тщательно ухожен, на 
окнах первого этажа — цве
ты-граммофоны.

— Однако как у вас сим
патично, — делимся мы: я 
и фотокорреспондент «Поли
техника», первыми впечатле
ниями с комендантом И. Ку- 
лаевой.

Она саркастически улыба
ется:

— Да уж, конечно. Вы за
гляните-ка лучше внутрь, са
мая «гармония» там.

Спасибо, турникету на вхо
де! С его помощью мы без
болезненно перебрались че
рез ручей, который протекает 
у порога внутри общежития 
№ 6. Дело в том, что с сен
тября прошлого года в обще
житии силами привлеченного 
со стороны кооператива ве
дется ремонт водопроводной 
системы, и поэтому воды 
нет. Не стоит, наверное, пе
речислять, сколько неудобств 
и неприятностей с этим 
связано.

Комендант выступает в 
роли гида.

— На первом этаже вода 
бывает, но с девятого, сами

В СТАТЬЕ Г. А. Ягодина 
«Институт демократии» вскры
ты некоторые аспекты демо
кратизации высшей школы, 
дается информация о прини
маемых мерах со стороны 
Госкомитета СССР по народ
ному образованию для повы
шения ответственности сту
дента за уровень своих зна
ний. Определены и стимулы 
его деятельности в виде по
вышения стипендии, способ
ной достигать 130 руб. Но 
при решении вопроса о по
вышении стипендии не учи
тывается участие студентов 
в общественной работе, и 
50-процентная надбавка от
личникам дается только за 
успехи в учебе, а общест
венная деятельность поощря
ется из другого фонда.

В НАСТОЯЩЕЕ время с 
целью определения направле
ний совершенствования учеб
ного процесса в вузе стали 
широко использоваться со
циологические исследования, 
основанные на применении 
анкеты «Преподаватель глаза
ми студента». На первый 
взгляд совершенно правиль
ное и безобидное решение 
задачи повышения эффектив
ности деятельности препода
вателя вуза. Председатель 
Госкомитета СССР по народ
ному образованию Г. А. Яго
дин говорит: « . мы дали сту
дентам возможность влиять 
на качество преподавания 
через анкету «Преподаватель 
глазами студента». Однако 
удивительно то. что этим 
правом пользовались не сту
денты, а преподаватели. По
чему это произошло? Вполне 
естественно, что именно они 
заинтересованы в результатах 
этих оценок. Поэтому они 
идут к нам с предложениями 
по совершенствованию анкет 
(действительно, они далеки 
от совершенства, да и само 
исследование носит односто
ронний характер, а поэтому 
его нельзя признать коррект

ным, и потому основываю
щиеся на нем выводы и ре
комендации, а тем более 
принимаемые решения за 
редкими случаями не могут 
дать положительного эффек
та) ».

Преподаватель оказывает
ся в более худшем положе
нии по сравнению со сту
дентами. Полученные ими 
знания являются предпосыл
кой авторитетности препода
вателя на кафедре, фа
культете, вузе, создают 
представление о его про
фессиональных способно
стях. При соответствующем 
поводе к преподавателю мо
гут быть приняты строгие 
административные меры,  
вплоть до отстранения его 
от работы. И это оправдан
но: преподаватель должен
быть примером творческого, 
профессионального и орга
низованного отношения к 
труду. Подобные меры к сту
денту не применяются. Он 
может пропустить несколько 
занятий без всяких уважи
тельных причин, ему дозволе
но прийти на занятия без 
всякой подготовки.

Как видно, в вузе предъ
являются разные требования 
к деятельности преподавате
лей и студентов. Несомнен
но. что подобные явления 
фиксируются и теми, и дру
гими. Оно находит выраже
ние в высказываниях студен
тов на тему, что рано или 
поздно преподаватель поста
вит им зачет, они сдадут

экзамены на «удовлетвори
тельно». О подобных ситуа
циях говорится: неизвестно,
кто сдал — преподаватель или 
студент.

Выше уже говорилось о 
некорректности проводимых 
исследований. В целом она 
может быть представлена в 
следующем:

— некомпетентность в изу
чаемых науках;

— односторонность оценок;
— не всегда соответствую

щий уровень социологических 
кадров, проводящих исследо
вание.

Мало чем отличается и 
подход Г. А. Ягодина к ис
пользованию социологических 
данных, представленный им 
в статье «Институт демокра
тии», что приводит к созер
цательным, поверхностным 
выводам, сводящимся к то
му, что преподаватели про
являют свою незрелость, не
понимание назначения и ро
ли студенческого самоуп
равления в вузе.

Вместе с тем наш опыт 
показывает, что проведение 
опроса с целью оценивания 
деятельности преподавателя 
требует и весьма высокого 
такта со стороны исследова
телей процесса, и весьма 
высокой социологической 
грамотности. К сожалению, 
публикуемые в нашей печа

ти материалы — это преиму
щественно статистические 
данные о явлениях, а не вы
явление причин. Лричинйо- 
следственные связи остают

ся за пределами исследова
ний. Причины этого различ
ны. Одна из них выражает
ся в отсутствии совершенно
го программно - математиче
ского обеспечения.

Анализ достоинств послед
него выходит за пределы на
шей статьи. Поэтому только 
напомним, что в настоящее 
время мы располагаем доста
точно хорошим программно- 
математическим обеспечени
ем, практика применения ко
торого в настоящее время 
позволяет нам сказать о его 
способности оказать влияние 
на управление процессами в 
вузе, направленное на раз
решение противоречий в 
борьбе за высокий уровень 
знаний, формирование дело
вых и личностных качеств 
специалиста.

Разрешение противоречий 
в отношениях преподавателя 
и студента, в обеспечении 
единства их интересов, рав
ной ответственности за полу
чение студентами знаний 
способствует совершенство

ванию, демократизации, раз
витию студенческого само
управления в вузе.

Введение контроля снизу, 
по мнению председателя Гос
комитета СССР по народно
му образованию, призвано 
повысить роль студенчества 
в управлении учебным про
цессом. А может ли оценка 
студентами деятельности пре
подавателя привести к росту 
активности последнего, по
вышению эффективности его 
деятельности и деятельности 
студента, нашедшей выра
жение в более высоком уров
не их деловых и личностных 
качеств?

Ведь известно, что не 
всегда подобные нововведения 
в управлении социальными 
процессами достигали цели. 
Если же учесть, что оно вве
дено без достаточного соци
ологического обоснования, то 
эффект может. быть не толь
ко незначительным, но и от
рицательным, будет нанесен 
существенный ущерб пере
стройке высшей школы, бу
дет не рост активности, а ее 
снижение.

Итак, некоторые выводы 
по совершенствованию учеб
ного процесса на основе раз
вития студенческого само
управления с использовани
ем социологического обос
нования.
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РАСПРЕДЕЛЕНЫ 
ПУТЁВКИ

Первого июня состоялось 
заседание комиссии по соци
альному страхованию при 
профкоме преподавателей и 
сотрудников института. Был 
рассмотрен вопрос о рас
пределении плановых путе
вок для санаторно-курорт
ного лечения на второе по
лугодие 1989 года. Комиссия 
в составе 17 человек приня
ла решение распределить пу
тевки следующим образом.

Зав. отделом библиотеки
А. М. Крыловой (Сочи); до
центу кафедры охраны труда
A. И. Афанасьевой (Таеж
ный); научному сотруднику 
кафедры РТС С. М. Братик 
(Шира); доценту кафедры 
Г. Г. Шестакову (Енисей); 
преподавателю кафедры ЭПП
B. А. Кащееву (Краснояр
ское Загорье); старшему пре
подавателю кафедры физвос- 
питания Т. В. Дюковой
(Учум); ассистенту кафедры 
ВТ Н. В. Титовской (Учум): 
заведующему кафедрой СДМ
В. П. Павлову (Евпатория); 
старшему научному сотруд
нику кафедры теплоэлектро
станций Т. А. Чепурных'
(Кисловодск); профессору ка
федры теоретической меха
ники В. Н. Борисову (Крас
ноярское Загорье): слесарю- 
сантехиику Н. Н. Сушко 
(Красноярское Загорье): кас
сиру НИСа И. В. Сушко 
(Красноярское Загорье); до
центу кафедры физвоспита- 
ния О. Н. Московченко (Ке- 
мери): ассистенту вычисли
тельной техники И. Н. Кир- 
ко (Пятигорск): редактору
библиотеки А. М. Козловой 
(Учум): доценту кафедры
высшей математики В. И. За- 
гибалову (Нафталан); доцен
ту кафедры электростанций 
М. Д. Чижовой (Моршин); 
лоценту кафедры сопромат
А. А. Безденежных (Красно
ярское Загорье); заведующе
му кафедрой МиТОМД Ю. Д. 
Акимову (Карпаты): учебному 
мастеру ТСО М. П. Комовой 
(Красноярское Загорье); ин
женеру ВТ Т. Н. Кокориной 
(Ессентуки): заведующему ка
федрой ТиКМС Е. Г. Синен. 
ко (Цхалтубо); доценту ка
федры ТиКМС В. А. Павло
ву (Шира); доценту кафедры 
Философии В. Т. Ковалевич 
(Енисей); старшему лаборан
ту кафедры химии Е. Ф. 
Прокопенко (Шира); препода- 
пптчпю кафедры деталей ма
шин В. И. Половинкину 
(Учум): заведующей отде
лом библиотеки Д. В. Пив- 
киной (Красноярское За
горье): заведующей сектором 
библиотеки А. Н. Александ
ровой (пансионат «Примо
рье»); доценту кафедры ис
тории КПСС В. Н. Долбику 
(Енисей); заведующему лабо
раторией кафедры ТЭС В. П. 
Будкину (Красноярское За
горье); лаборанту кафедры 
МиТАП Г. М. Дубравской 
(Ангара); мастеру ТСО 3. Т. 
Кривоноговой (Учум): лабо
ранту кафедры ПТЭ А. Г. 
Климович (Шира); диспетчеру 
бюро расписаний Г. Н. Да
ниловой (Шира); проректо
ру по научной работе В. А. 
Трояну (Трускавец): заведу
ющей библиотекой А. Г. 
Орловской (Юрмала); доцен
ту кафедры теоретической 
механики А. С. Зотовой 
(Кисловодск); старшему пре
подавателю кафедры фило
софии П. И. Звонаревой 
(Красноярское Загорье); до
центу кафедры философии 
Т. И. Синицыной (Сочи).

Н. РОДИЧЕВА, 
председатель комиссии 

по социальному страхованию.

ВВЕДЕНИЕ Госкомитетом СССР по народному обра
зованию права студентам оценивать деятельность препо
давателя в том виде, в котором это уже сегодня реали
зуется, нельзя признать корректным. Оно представляет 
собой не демократизацию управления вузами, а админи
стрирование. Об этом свидетельствует негативное отно
шение преподавателей к осуществленному нововведению. 
К  тому же реализуемые подходы к определению оценки 
как социологическому исследованию говорят о невысокой 
социологической грамотности работников, занимающихся 
их проведением, а отсутствие совершенного программно
математического обеспечения, невысокая социологическая 
грамотность руководства вузов и социологических кад
ров не позволяют им принять оптимальные управленческие 
решения, ведущие к эффективности учебного процесса.

И. КОВАЛЬ, доцент кафедры научного коммунизма.



С 14 по 22 июня вам 
предстоит новая встреча с 
очаровавшим всю «прекрас
ную половину» населения и 
часть мужчин юных или сох
ранивших в душе молодость 
и романтику актером Полом 
ХОГАНОМ, сыгравшим Данди 
по прозвищу «Крокодил». В 
фильме «Крокодил Данди-Н» 
их приключения с Сью, ко
торую исполняет не менее 
очаровательная Линда КОЗ- 
ЛОВСКИ, будут происходить 
на родине Данди. И снова 
экзотика, мужество, выдум
ки.
Остросюжетный приключен

ческий фильм «Тайна остро
ва чудовищ», поставленный 
по мотивам произведений 
Ж. Верна испанскими кине
матографистами, будет ин
тересен для зрителей самых 
разных' возрастов. Поэтому 
с 23 по 27 июня приглашаем 
вас в кино всей семьей. Вас 
ждет хороший отдых.

Валериу ГАЖЙУ — один 
из ведущих режиссеров мол
давского кино. Его новая 
лента «Коршуны добычей не 
делятся» рассказывает о 
времени. предшествующем 
сплошной ■ коллективизации, 
уже зверски отрепетирован-

Приглашает 
кинотеатр 

«Строитель»
ной в России. Сюжет стро
ится вокруг «операции» по 
обезвреживанию банды Стра- 
тана, выдающего себя за на
родного заступника, благо
родного гайдука. В фильме 
предпринята попытка сломать 
шаблонный героический ка
нон, в котором представили 
на экране чекисты. Главные 
роли исполнили Николай 
ГРЭАЯ, Борис БЕКЕТ, Лю
бовь ПОЛИЩУК. Смотрите 
этот остросюжетный фильм 
28—30 июня.

В программе «Фестиваля 
неигрового кино» в этом ме
сяце вы увидите три доку
ментальных фильма, объеди
ненных одной темой — «Дра
ма с открытым финалом». 
Фильм «Хау ду ю ду» рас
скажет о тех предстаительни- 
цах «древнейшей профессии», 
которые получают за свою 
работу валютой. В основу 
фильма легли интервью, дан
ные ими, одним из иност

ранных гостей нашей страны, 
пользующихся их услугами, 
служащими гостиницы «Ин
турист». Что заставило этих 
женщин «выйти на панель»? 
Что в нашем обществе, столь 
яростно оберегающем своих 
граждан от «тлетворного вли
яния Запада», способствовало 
их выбору? Эти и многие 
другие вопросы ставят ав
торы фильма перед своими 
собеседниками и перед зри
телями.

Пытаются постичь психо
логию этих женщин и авто

ры фильма «Достоинство, или 
Тайна улыбки».

«Адам, Ева и загранпропис- 
■ка» — так называется третья 
остропублицистическая лен
та, вошедшая в программу. 
«Брак по любви... Брак по 
расчету... Брак с расчетом 
на любовь... Любовь с при
вкусом коммерции... Чистая 
коммерция, купля и продажа 
любви...» — к такой схеме 
приходят авторы фильма в 
результате своих размышле
ний о том, что не всегда ис
кренними бывают мотивы 
заключения брака, особенно, 
если жених или невеста из 
другой страны.

Л. ПЕЛЕВИНА.

Красноярская турбаза 
«Енисей» предлагает мар
шруты для студентов и 
школьников на время ка
никул (продолжительность 
5 дней, цена 45 руб.) и 
проживание в двух-трех- 
местных номерах корпуса 
круглогодичного действия, 
трехразовый режим пита
ния в кафе «Турист».

Общение с прекрасной 
природой Куйсумских 
гор, . увлекательные похо
ды в уникальный заповед
ник «Столбы» и сибирский 
дендрарий Крутовского, 
познавательные экскурсии 
по Красноярску, Дивно-

НА ВРЕМЯ 
КАНИКУЛ

горску, на Красноярскую 
ГЭС, наконец, чистый воз
дух и полноценное пита
ние — все это сделает от
дых благотворным для 
здоровья.

По вечерам, молодежь 
ждут клуб, видеосалон, к 
ее услугам спортивные 
площадки, прокат спортин
вентаря и турснаряжения, 
открытый плавательный 
бассейн.

Ждем вас на отдых! Мы 
всегда будем вам рады! 
Путевки можно заказать 
по телефонам: 36-44-42, 
29-90-51-8, 29-90-50-4.

Наш адрес: 660054,
г. Красноярск, п. Лалети- 
но, турбаза «Енисей».
Ехать автобусом №  7 от 
Предмостной площади. При 
групповой заявке можно 
пользоваться услугами 
экскурсионного транспор
та, который доставит ту
ристов на базу и отвезет 
обратно в удобное для вас 
время.

В  Т ЕЧ ЕН И Е  жизни че
ловека сердце совершает 
колоссальную работу. В  
покое в минуту оно пере
гоняет в артериальную 
систему 3,5 литра крови, 
при легкой физической 
нагрузке шесть литров, 
при тяжелой — 24 литра. 
Работа сердца регулиру
ется нервной системой, 
откуда ц сердцу и сосу
дам идут нервные импуль
сы, приказы, оказываю
щие различное влияние 
на сердце. В  результате 
замедляется или ускоряет
ся сердцебиение, изменя
ется сила сердечных сок
ращений, скорость изгна
ния крови из желудочков 
сердца — на сердце влияет 
состояние любого внутрен
него органа.

Деятельность сердца 
может нарушаться по мно
гим причинам. Длительное 
нервное перенапряжение, 
бессонные ночи, тяжелые 
душевные переживания 
могут привести к гиперто
нической болезни, инфарк
ту миокарда. Очень влия
ет на сосуды сердца куре; 
ние, чрезмерное употреб
ление жиров, сладостей,

ВАШЕ СЕРДЦЕ -  
ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
соли. Как предотвратить 
развитие заболеваний
сердца? Охрана нервной 
системы является ведущей 
задачей профилактики.
Спокойные, корректные 
взаимоотношения между 
людьми, истинная культу
ра во взаимоотношениях, 
доброжелательность, чут
кость, отвращение ко все
му грубому, к жестокости 
— важные средства в со
хранении здоровья.

В профилактике заболе
ваний сердца трудно пере
оценить роль физического 
труда. Помните, что у лю
дей физического труда хо
лестерин и жиры сгорают 
до конечных продуктов и 
полностью усваиваются ор
ганизмом. Физическая на
грузка способствует ра
боте дополнител ь н ы х  
сосудов, питающих мыш
цу сердца, а это улучша
ет ее снабжение кисло

родом и другими питатель
ными веществами.

Важным в профилакти
ке заболеваний сердца 
является питание. Оно 
должно быть достаточным 
по калорийности, обяза
тельно разнообразным, со
держать витамины В, С и 
жирорастворяющие веще
ства, нежирные сорта мяса, 
рыбы (судак, треска), тво
рог, горох, бобы, овощи, 
фрукты. Важно следить 
за весом и не допускать 
превышения нормального 
веса.

Необходимо соблюдать 
режим труда, а при забо
левании сердца обязатель
но посоветоваться с вра
чом о выборе профессии.

Соблюдение всех профи
лактических мер поможет 
предотвратить преждевре
менное старение, обеспе
чить бодрую жизнь, удли
нить период трудоспособ
ности, сохранить от неду
гов ваше сердце.

А. ШИГОЛАКОВА, 
фельдшер здравпункта.
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ОТДЫХАЙТЕ С НАМИ

«ПОЛИТЕХНИК» ф  14 июня 1989 г. «

АХ, УБЕЙ, ЖЕМЧУЖИНА У МОРЯ!
Когда я молодой была,
Стихи и песенки писала, 
Беспечно и легко жила 
И душу от любви спасала.

Душа корыстной не была 
Все восторгалась без укора,
А сотворенные слова 
Летели весело и скоро.

Чтоб молнией неслись года, 
Волшебной палочкой

взмахнула. 
Не знала я еще тогда,
Что аромат любви вдохнула.

И, не страшась высот,
взлетала 

К хрустально-сказочным
лучам,

Босая на камнях стояла, 
Ловила звезды по ночам.

* * *
Зима прошла.

1/1 с каждым днем повсюду 
Уже над нами

властвует весна. 
1/1 вновь, очнувшись

от тепла и сна, 
Томится сердце в ожиданьи 

чуда.

Сверкает солнце тысячью
огней

И с каждым днем
весна поет, играет. 

Надежда и любовь моя 
пред'ней 

Счастливою улыбкой
расцветает.

И пусть ветрам,
и пусть снегам назло 

Горячие весна протянет руки. 
И пусть душа блаженствует 

от муки —
Любить тебя —

о, как мне повезло!

На подходе — лето! ноо, что просто грех тс 
Б есц ен ное лето, яркое, рять хотя бы один день! 
щ едрое и столь бы стротеч- О тдохнуть, загореть, ук

репить пошатнувшееся за 
учебный год здоровье, по
шевелить извилинами при 
подготовке КВНов, кон
курсов и концертов, а за
одно и поработать в меру 
сил для украшения благо
словенного уголка на Кра
сноярском море приглаша-. 
ет вас профком студен
тов.

Спортивно-оздоровитель
ный лагерь «Политехник» 
открывает свой 13-й се
зон из трех смен: первая 
смена •— с 13 июля по 1 
августа; вторая смена — с 
1 по 11 августа; третья 
— с 11 по 21 августа.

Лагерь расположен на 
полуострове при впадении

речки Убей в Енисей в кра
сивейшем заливе, образо
ванном Красноярским мо
рем. Вода теплая и чи
стая, и весь сезон можно 
купаться, загорать и ды
шать здоровым воздухом, 
потому что на берегах за
лива светлые березовые 
леса, высокие зеленые 
травы с грибами и ромаш
ками. По утрам дают кон
церты птичьи хоры, в вет
реную погоду украшают 
дивный пейзаж белокры
лые яхты. Для тех, кто 
любит совмещать приятное 
с полезным, — клубнич
ные поляны, лодочные 
прогулки, утренние бдения 
с удочкой, катания на ка-

тамаранах. Для художни
ков и фотографов — пот
рясающие закаты и кар
тинки изг жизни отдыхаю
щих.

Мы все делаем сами: 
центральный очаг топим 
дровами, которые сами 
пилим, убираем и моем за 
собой посуду, следим за 
чистотой, устраиваем спар
такиады, смотры талант
ливых и конкурсы веселых 
и находчивых. А  вот пова
ра, медики и преподавате
ли — профессионалы, и 
они очень заинтересованы 
в нашем хорошем отдыхе. 
Одним словом — все при 
деле! Особенно те, кто за
нимается ремонтом, обнов
лением строений и техни
ки.

Путевка на первую сме
ну стоит 14 руб. 60 коп., 
на вторую и третью сме
ны — по 7 руб. 30 коп. 
Дорога до лагеря — хоть 
морем, хоть лесом — 
очень живописна и стоит 
6— 7 руб. в зависимости 
от вида транспорта.

Поверьте, отдых на Кра
сноярском море ничуть не 
хуже отдыха на Черном, 
но значительно дешев,ле! 
А  уж о количестве и каче
стве юмора и говорить не 
приходится, тем более что 
нынешний сезон — три
надцатый,

И помните — заезд 13 
июля!

Л. АБРАМОВА, 
художественный руко
водитель.
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